

# EL DIARIO

Periódico imparcial

Precios de Suscripción

En Orihuela, un mes . . . 1 pta.  
Fuera, un trimestre . . . 3 50

Pago anticipado

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales que se nos remitan aunque no se publiquen.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES

Toda la correspondencia de carácter administrativo, al Administrador

## BAÑOS de La Q. B.

Se pone en conocimiento de los numerosos abonados a este establecimiento balneario; que han quedado abiertos al público.

Los precios, de costumbre, son los siguientes:

Balsa grande, 9 baños, 7 pesetas

1 baño, 1 . . .

Balsa pequeña, 9 baños, 5 pesetas

1 baño, 0'75 id.

El trayecto de carretera comprendido desde las puertas de la Olma hasta el balneario, estará regado todos los días.

## Por la salud pública

Continúa el alcalde Sr. Ferrer, la campaña higiénica, de que nos ocupamos en uno de nuestros números anteriores, con aplauso de la opinión pública.

Enterado de que la acequia que discurre por las inmediaciones del teatro circo, denominada la «Escorrata», producía olores pestilentes, ha dispuesto, que se tome para evitarlos.

Enterado por el juzgado de aguas, que los terratenientes colindantes de acueductos de aguas muertas, no pueden utilizar estas para riegos, ha ordenado a los vecinos de la de avenamiento del barrio de S. Antón, que destruyan las tomas que habían construido, en el plazo improrrogable de tres días, comunicándoles con hacerlo por su cuenta, con los

operarios municipales, si su orden no hubiera sido cumplida en ese plazo, para evitar el estancamiento, que produce el paludismo en aquella barriada.

No nos cansaremos de aplaudir estas medidas, encaminadas a velar por la salud del vecindario, y alentamos al alcalde, a perseverar en su campaña higienizadora.

### LOS GRANDES POETAS

#### El alcazar

#### de las perlas

Elegía a las ruinas de Ilíberia, intercalada en el acto tercero.

Pordonde quiera que la vista extiendo sólo contemplo ruinas. Palacios que en las áridas colinas se van, al sol, en polvo deshaciendo,

y con sus capiteles mutilados, sus arcos trunenos y columnas rotas, en la llanura gris medio enterrados, resucitan catástrofes remotas, y evocan, bajo el sol de la mañana, las momias osamentas colosales de alguna gigantesca caravana perdida en los desiertos arenales. Dónde antes se elevaban a los vientos el alcázar, la torre y la mezquita, de sólidos cimientos y muros de alabastro y malaquita: y hubo calles y plazas populosas, academias y espléndidos bazares, y jardines de nárdos y de rosas, y huertos de granadas y de azahares; hoy tan solo se ven escobros, piedras gastadas, murallones comidos por la lepra de las liendras lápidas con borrosas inscripciones, ladrillos que enrojecen el polvo con sus trágicos destellos y rotos acueductos que parecen gigantes esqueletos de camellos; torreones sombríos enseñando las caries de sus méllas y hasta algún ajimez de ojos vacíos muriéndose a la luz de las estrellas.

¿Quién medita en los altos alminares? En dónde están las cajas militares, adúfes, afafoles y atambores, cuyos roncos clamores hablaban de la gloria y de la guerra, y a cuyo son, desuados los aceros, en sus yeguas volaron los guerreros a conquistar para el Ismaí la tierra. ¿Dónde el rumor marino de la plebe, en los zocos congregada para escuchar la voz del adivino, y la flauta encantada con cuyas dulces notas temblorosas lentamente adormece el beduino a las negras serpientes venenosas? Al pie de qué entreabierta celosía da la guzla la noche su armonía,

en tanto que los claros surtidores comentan en su lengua melediosa que se murió de amores un pobre ruisenor por una rosa? Ya de tanto esplendor no queda nada! Todo trocéase en polvo lentamente... Tal la ciudad fantástica encantada de las viejas leyendas del Oriente! Hoy, sólo, a veces en la zarza asoma su achacada cabeza la serpiente, siguiendo el vuelo de alguna paloma... Resplandeció el lagarto en los zarzales asperos, como una viva esmeralda, y en los arenales fosforece la plata de la luna en el ojo cruel de los chacales! Nadie viene a llorar sobre sus ruinas... ¡Hasta las golondrinas, al no encontrar ni el quicio de una donde colgar el nido, de la ciudad abandonada y muerta para siempre han huido!

Sólo un pastor a visitarte viene! En el claro de un arco se detiene, y en tanto que sus cabras ramonean en el mustio verdor de las marañas y los secos maestines olfatean los rastros de nocturnas alimacias, descolgando la gaita de los hombres, se sienta en tus escombros, y entona tan doliante melodía que una lagrima rueda en cada nota: Tan triste es su canción, que se diría que llora tu silencio gota a gota!

Francisco Villaespesa.

## La calumnia y los políticos

Quizás, entre todos los desfases de España, sea el más pernicioso o el más grave esa desapar-

**EL GLOBO**

Martinez y Ferrer

Alfonso XIII — ORIHUELA — Frente al Hotel España

GRAN PANERIA

**La Alhambra**

Gran establecimiento de tejidos

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos. Especialidad para trajes de caballero.

**José Marín Garrigós**

Temporada de verano de 1912

MAYOR, 31 y 32 — ORIHUELA

derada propensión al juicio temerario que se traduce en incertidumbre en el juicio y a la censura, porque dada la ligereza del carácter meridional, el ejercicio de la crítica (admirable función de la inteligencia en la que sin duda juegan todos sus comulgísimos reporter) se traduce en su suspicacia en calumnia; e influye un poco en este resultado nuestra heredada holgazanería que nos priva de elementos de juicio y nos hace ligeros, fáciles a los errores e inclinados en consecuencia a suponer malos en los demás. Por esto es obra de los valientes la de intervenir en nuestra administración o en nuestra política, que no todos poseen la necesaria grandeza de alma para expiar a sus pechos de la maldad y la ignorancia ajena, lo que para cualquier hombre es más preciado, la reputación y el honor.

Y es el caso, a primera vista paradógico (porque entre gobernantes y gobernados debe haber en una buena medida una perfecta relación) pero en el fondo sencillamente explicable que nuestros hombres de gobierno son, por término general, probos, y austeros. No es raro que mueran sin fortuna personas que han ocupado los primeros lugares en la gobernación del Estado, ni verlas dar muestras de absoluto desinterés y de espíritu de sacrificio. Y sin embargo, a veces, esas mismas personas tan superiores al ambiente social, son las más combatidas por la mordacidad y por la envidia. Sagasta fué un caso, quizás el caso tipo de esta clase de políticos intachables, severos consigo mismo y generosos, que tuvieron siempre suspense.

sobre sus cabezas venerables el puñal alevoso de la calumnia. A Romero Boledo, quizás por demasiada benevolencia con los pecados de otros ocurrió lo mismo.

Y sucede en ocasiones que, por lógica reacción de las víctimas, se piensa en poner freno a la difamación, y entonces es el desaforado gritar contra el atropello proyectado; entonces el invocar los más venerandos principios de la democracia; entonces el rasgar las vestiduras y el mesar los cabellos en prueba de indignación ante los desafueros de la burocracia corrompida y triunfante; recordarse lo ocurrido cuando los señores Moret y Maura pensaron en hacer leyes de represión de la calumnia... Pero en la honra de los agraviados nadie piensa, en el derecho de los atropellados nadie para mientes...

Por ello decíamos antes que gobernar en España es obra de bravos.

(De «E. D. de A.»)

**DEL PASADO****EL PADRE NITHARD**

El gran ascendiente que el jesuita Juan Everardo Nithard ejercía sobre la mujer de Felipe IV, doña Mariana, fué causa de que el pueblo se fuera confabulando contra él hasta despedirlo con sibidos y pedradas. Era Nithard natural de Austria, nacido en el castillo de Falkenstein, en 8 de Diciembre de 1607, y como confesor de la archiduquesa austriaca doña Mariana vió a la Península.

Al ejercer doña Mariana la regencia de Carlos II, después de morir Felipe IV, tomó grande in-

cremento la influencia del padre jesuita, exacerbando los ánimos de los que le odiaban al frente de los que estaba el segundo duque Juan de Austria, hijo de Felipe IV, y la célebre comedianta «La Calderona». Por su causa fué ahorcado el caballero aragonés Malladas, sin formación de crusa; dividéndose hasta las damas de la corte en dos bandos: austriacas y nithardistas; se escribieron contra el padre Nithard coplas y sátiras en que se recordaba que hasta los 14 años había sido luterano, envolviendo en las saetas a la reina viuda, y los propios amigos del jesuita le acorralaron la fuga.

Aquel poderoso valido que había llegado a ser inquisidor general, Consejero de Estado y verdadero árbitro de los destinos de la nación, tuvo que salir, como hemos dicho, entre burlas y pedradas.

La reina que al despedirle lloraba, le sustituyó bien pronto con D. Fernando de Valenzuela, y el padre Nithard fué a acabar sus días obscuramente en Roma, donde murió en 30 de Enero de 1681.

HERNANDO DE ACEVEDO.

**POLITICA GENERAL****Labor contraproducente**

Irradia en la política del señor Canalejas al centelleante gesto de brava fiameza, tan de menos tenida por los políticos antecedeentes.

Estamos en un periodo constituyente en el que de un modo visible vamos a la posesión de la soberanía, reduciendo a su valor

cada manifestación de la vida individual o colectiva. De hoy más sabremos a qué atenernos respecto a fuerzas vislumbradas que no han sido coco para los débiles y apocados de espíritu.

Al imperio del acomodo de los menos surge vigoroso el de la ley reguladora de la vida social. Esta transformación de las costumbres es bueno agradecerla.

Si se tiene en cuenta el olvido en que estábamos de la vida del derecho y el punible abandono de la dignidad civil de España, vemos claramente que nuestra inercia nos llevó a los brazos traidores y fementidos del caciquismo que sufrimos en España.

El milagroso resurgir aún no se ha operado en todas sus partes. El lastre no se desprende con facilidad de la naturaleza añosa del país, poco saturada de grandes virtudes.

Pero algo es iniciar la corriente por la que iremos resolutos unos y a remolque los más.

Si al pensamiento del Sr. Canalejas en su obra de gobierno, hemos sentido la sacudida fuerte de una energía imprevista que obraba sobre nuestras esperanzas siempre fallidas, ¿por qué esa idea a que se aferran los mandarines republicanos de ir contra la vida del gobierno actual, llevando la duda a sus cándidos correligionarios y el desaliento a muchos ciudadanos que se iban afirmando en una fe salvadora y santa?

Las instituciones son liberales o retrógradas, según nos preocupa; los ciudadanos que hemos de amoldarlas a nuestro sentir.

La voluntad del país está perfectamente garantizada con una situación gubernamental a cuyo frente se encuentra el Sr. Canalejas.

Siendo perseverante en ayudar

**IMPRENTA  
PAPELERIA Y OJETOS DE ESCRITORIO  
DE  
Juan Sansano**

SAN PASCUAL, 9 — ORIHUELA (ALICANTE) —

para los maestros, sellos de cauchú, revistas de modas, esmaltes, objetos religiosos, devocionarios, vidas de santos, rosarios, estampas, etc. Se venden á plazos, obras de literatura, diccionarios, etc. Suscripciones á periódicos.

La labor del gran demócrata, contribuiremos a alentarlo y esto, que puede ser su sola satisfacción en su paso por el poder, no se le debe escatimar en ningún modo.

Los republicanos irresponsables del republicanismo, cumplen una misión poco enviable, combatiendo al gobierno. Cuando menos lo piensen, se encontrarán solos y envueltos en el desprecio de la opinión española que va poco a poco fortaleciendo su voluntad mental.

**NOTICIAS**

La romería de Santa Ana, verificada en la madrugada del día de hoy, en el convento de dicho nombre, ha estado concurridísima de fieles. Desde las dos se han dicho misas, a las que han asistido numerosísimas personas.

Los romeros, alegres, han comido los clásicos *chumbos*, sin que incidente alguno desagradable haya turbado el general regocijo.

Esta tarde a las seis, tendrá lugar la procesión anual, por el paseo de San Francisco. Al acto asistirá la banda municipal de música.

Para Torrelamata y con objeto de pasar la estación veraniega, ha salido hoy la distinguida familia de nuestro querido amigo D. José Ferrer Lafuente.

Ha regresado de sus posesiones del campo de la Murada, nuestro estimado amigo el concejal de este Ayuntamiento, D. Cornelio Payá Pérez.

La verbena celebrada anoche en el paseo de la Glorieta, estuvo muy animada llevando nuestras pañuelas; sus naturales encantos realizados con los vaporosos trajes propios de la estación;

Después de permanecer breves días en esta ciudad, ha regresado a la corte, nuestro distinguido amigo el teniente coronel retirado de la guardia civil, D. Ricardo Quindulain, acompañado de sus bellas sobrinas.

Ha sido nombrado jefe de esta administración de correos, D. Francisco Ruiz, al que felicitamos.

En la función religiosa que esta tarde se celebrará en el convento de Santa Ana, ocupará la cátedra sagrada, el notabilísimo orador, Sr. Martínez Bal-

salobre.

En el establecimiento de tejidos de nuestro distinguido amigo particular, D. Ramón Montero, penetró el martes una gitana, que se apoderó de una pieza de tela, la cual fué recuperado. El hecho se puso en conocimiento del cabo de seguridad, quien puso enseguida en movimiento a sus subordinados y a la guardia municipal, para detener a la ladrona; pero esta, suponiendo lo que la había de ocurrir desapareció de la ciudad, antes de que se la pudiera dar caza.

**ADVERTENCIA**

Los señores suscriptores a *EL DIARIO*, que durante la temporada veraniega se ausenten de la ciudad, recibirán nuestra publicación en el punto que veranean, sin aumento de precio en la suscripción, con solo indicarnos la dirección.

**ANUNCIOS ECONÓMICOS**

Frances y Esperanto — Lecciones á domicilio — José María Sarabia Vergel.

Enrique Lluis, Pintor — Calle de San Juan, Orihuela.

Se desean representaciones y se administrarán fincas. — Sansano, Imprenta.

Casa de comidas — José Gil, Calle de la Acequia.

Figurines y revistas de modas — José María Serrano Bueno, San Juan, Orihuela.

Comisiones y representaciones — Antonio Serrano Bueno, Plaza de Monserrate.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos, en color y en negro, muy artísticos y económicos.

Se vende papel de todas clases, sobres, plumas, portaplumas, lapiceros, tinta negra-negra, tinta para sellos, escribanías, sacerdotes, carpetas, recordatorios, dietarios, libros rayados, libretas, esquelas de funeral, papeles para flores artificiales, menaje para escuelas, postales, globos de papel seda, libros de literatura, historia, filología, medicina, ciencias y artes, obras y material completo para primera enseñanza, libros de consulta y de utilidad para los maestros, sellos de cauchú, revistas de modas, esmaltes, objetos religiosos, devocionarios, vidas de santos, rosarios, estampas, etc. Se venden á plazos, obras de literatura, diccionarios, etc. Suscripciones á periódicos.

**Banco Hipotecario de España**

Préstamos con hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas, importantes que se soliciten. — Período de 5 a 50 años.

Interés: 4'25 por 100 anual con amortización.

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante. — En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas. — Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SÁNCHEZ MOLINA. Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Pórtico de San Antonio, 117.

**Capitalistas, Propietarios,  
Agricultores...**

El «Banco de las Cooperativas Integrales» COMPRA GRANDES FINCAS ó latifundios siempre que reunan condiciones para ser revendidas á los labradores parcelariamente y a plazos, (pagaderos durante veinte años), con el fin de aumentar el número de propietarios y disminuir el de labradores analfabetos. (Según la estadística oficial de inmigración de la República Argentina, correspondiente al año 1911, llegaron a aquella nación, sólo en dicho año, 44.795 labradores españoles).

IMPOSICIONES DE CAPITAL: Las admite este Banco desde UNA hasta un MILLÓN de pesetas.

INTERÉS: El 6 por 100 fijo o el 4 por 100 temporal, a elección del imponente.

(Las imposiciones al 4 por 100, merced a nuestro original y matemático sistema financiero, que se demuestra y detalla a quien deseé, llegarán a multiplicar por SIETE, en plazo muy breve en esta primera emisión, el capital del mismo.)

GARANTÍA: La hipotecarla de las fincas, cuyo valor aumenta extraordinariamente al ser parceladas.

Presidente del Consejo de Administración:

EXCMO. SR. CONDE DE RETAMOSO

Gerente: D. LUIS SALA ESPIEL

NOTA: — Este Banco, al mismo tiempo que reparte una finca entre los labradores, les crea (con capital independiente del que ingresa para compras de fincas) una COOPERATIVA INTEGRAL, del tipo de las que viene creando con éxito creciente desde 1908; les dirige técnicamente y les facilita todo lo necesario para la explotación científica y reproductiva de la Agricultura.

Demostraciones y detalles:

**Cooperativa Integral de Orihuela**

ALFONSO XIII, NÚM. 3

## Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas Mazarrón Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín Elche Yecla y Alcoy

*Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes*

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES — Cebro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero — Cestón de giros en Pesetas Libras, Francos, Marcos, etc. — Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia. — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguna a sus clientes.

**Caja de Ahorros** A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 1 RBS POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año.

Los fondos se reintegran a la vista.

## El Rojo el Practicante

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad de mucho gusto muy barato, desde 40 centímetros por ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir,

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

## Willian Cooper

## y Sobrinos

Abenes completos ingleses. — Primeras materias para abono.

Desinfectantes para frutales. — Fábricas y

Elaboratorio:

Beikhamsd (Inglaterra). Agentes en todo el mundo.

Proveedores de la Real Casa Inglesa y del Gobierno español.

Agente en Orihuela:

Salvador Ros, Loaces 13

## Gran adelanto

La lámpara "OSRAM" se fabrica hoy con filamento de HILO ESTIRADO IRROMPIBLE, último invento en la fabricación de lámparas metálicas, que la hace tan resistente como las antiguas de carbon.

La NUEVA LAMPARA OSRAM es hoy la UNICA que resiste a todas las sacudidas y sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como «irrompible».

De venta en el establecimiento

**D. Antonio Vidal**

Príncipe de Vergara 4

## Gran Almacén de Maderas

## Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela

En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Galvache tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con todos los almacenes de España.

## Calle de Unión Agrícola

## Orihuela

Nemesia: di a tu chico que mientras no gaste en la escuela las plumas y el papel de casa de Sansano no aprenderá a escribir.



## Disponible